

JOURNÉE D'ÉTUDE
08/06/2024

8h30/17h

Conférences
Ateliers
Débats

S'ENGAGER AUJOURD'HUI

ENTRE EXPÉRIENCES DE TERRAIN
ET SAVOIRS UNIVERSITAIRES

AMPHITHÉÂTRE GUYON

Site Schuman d'Aix-Marseille-Université
**29 av. Robert Schuman
AIX-EN-PROVENCE**

S'ENGAGER AUJOURD'HUI ?

Deuxième étape d'une réflexion collective

Depuis 2022, la **LDH-Aix** et **ATTAC-Aix** ont engagé une démarche commune de réflexion, appuyée sur une démarche d'enquête, pour mieux comprendre les difficultés et les transformations de l'engagement collectif aujourd'hui. **L'université Populaire du Pays d'Aix** a rejoint cette démarche.

Elles souhaitent poursuivre et approfondir la réflexion en s'appuyant sur des ressources universitaires.

PROGRAMME

8h30

Accueil

9h

Ouverture de la journée

9h15 ▶ 10h15

Conférences

10h15 ▶ 12h45

Ateliers participatifs

13h

Buffet

14h ▶ 15h

Conférences

15h ▶ 17h

Comptes rendus des ateliers et débat général

- JOURNÉE D'ÉTUDE 08/06/2024 -

INSCRIPTION GRATUITE

Participation financière pour le repas

Formulaire d'inscription en ligne

<https://my.weezevent.com/s-engager-aujourd'hui>



Infos complémentaires
aixengagement@gmail.com



AMPHITHÉÂTRE GUYON
Site Schuman d'Aix-Marseille-Université
**29 av. Robert Schuman
AIX-EN-PROVENCE**



LIGUE DES DROITS DE L'HOMME
Section du Pays d'Aix-en-Provence



Université populaire du pays d'Aix
uppa



MESOPOLHIS
CENTRE MÉTÉORIQUE
DE SOCIOLOGIE, DE SCIENCE POLITIQUE & D'HISTOIRE

Quels sont les liens entre la crise de la démocratie et celle de l'engagement collectif ? De quels renouvellements sont-elles porteuses? Cette journée originale vise à métisser les expériences associatives et militantes, et les savoirs universitaires.

Si le malaise dans la démocratie pèse sur l'engagement collectif, il s'accompagne d'une diversification de ses domaines et de ses formes. En témoigne un renouvellement des mobilisations collectives : mouvement des « Gilets Jaunes », mouvement de défense des retraites, formes d'« action directe » et de « désobéissance civile » contre « les grands travaux inutiles », initiatives de « lanceurs d'alerte »...

Les associations qui relèvent d'une part de la « défense des droits et des causes » - y compris syndicales et politiques -, et, d'autre part, de « l'action caritative et humanitaire » sont-elles susceptibles de s'inspirer de ce renouvellement ? Et selon quelles modalités ? Peut-on opposer les formes « anciennes » - durables, collectives et politisées - de militantisme, et les formes « nouvelles », plus individuelles et, centrées sur des causes concrètes, et moins politisées ? Quel sens donner à la place nouvelle des enjeux écologiques aux yeux des nouvelles générations, aux formes de mobilisations antiracistes et féministes, ou encore aux préoccupations de « convergences des luttes » ?



CONFÉRENCES 9h15 ▶ 10h15

Militants associatifs en quartiers populaires : que nous disent-ils de la « politique » ?

Denis MERKLEN (Professeur de sociologie, Université Sorbonne-Nouvelle)

De l'élection de François Mitterrand en 1981 à la pandémie de 2020, les changements sont nombreux autant dans la vie politique partisane que dans la capacité créative du militantisme associatif de terrain.

Pratiques de la désobéissance civile en France : enjeux et perspectives

Lucien THABOUREY (Doctorant, Centre d'études européennes et de politique comparée, Sciences Po)

Les mouvements écologistes ont participé ces dernières années à un regain d'intérêt pour les pratiques de désobéissance civile en France.



CONFÉRENCES 14h ▶ 15h

Depuis les quartiers populaires de Marseille et d'ailleurs : le pouvoir confisqué ?

Kevin VACHER (Chercheur et militant associatif)

Marseille, prisme grossissant des rapports entre champ politique et quartiers populaires. De l'autonomie revendiquée des mobilisations aux combats pour la représentation électorale en passant par l'initiative citoyenne : quelles trajectoires-types pour ces combats ?

Les métamorphoses de l'engagement syndical

Baptiste GIRAUD (Maître de conférences en science politique, Aix-Marseille-Université)

Le syndicalisme français est souvent vu comme en crise, peu représentatif du salariat et parfois débordé par de nouvelles formes de mobilisation. Mais le conflit des retraites en 2023 a montré que sa capacité de mobilisation reste forte.



ATELIERS 10h15 ▶ 12h45

Question transversale : Education populaire, Droits de l'Homme, Altermondialisme, mouvements de jeunesse... Quels dialogues possibles ?

ATELIER 1

Âges de la vie, générations : quels rapports à l'engagement ?

Syndicats et nombre d'associations sont désertés par les jeunes, animés par des retraités ou des salariés âgés. Quand les jeunes se mobilisent, c'est souvent selon des modalités éloignées du modèle associatif, avec des collectifs éphémères, horizontaux, sur des enjeux ponctuels. Comment l'expliquer ? Sur quelles expériences prendre appui pour imaginer un ressourcement des orientations et des modalités de l'action organisée « traditionnelle », et une relance des échanges intergénérationnels ?

ATELIER 2

Action humanitaire, défense de causes : différences et ressemblances dans l'engagement.

Ces deux domaines bien distincts de l'action associative et collective connaissent pourtant des évolutions comparables : le souci pour des engagements concrets, avec un souci d'efficacité et d'utilité dans lesquels militants et bénévoles peuvent voir « le bout de leurs actes ». Comment organisations, collectifs et militants font-ils face à ces difficultés ? Comment pourraient circuler les solutions qu'ils inventent pour agir malgré tout ?

ATELIER 3

Quels liens entre la défiance à l'égard de la politique et les formes d'engagement ?

La crise de la démocratie et de la politique instituée pèse de manière multiforme et contradictoire sur l'engagement dans l'espace public. Or l'engagement associatif a longtemps été vu comme un moment de la politisation. Cette crise ne peut-elle pas le nourrir ? Les pratiques et les expérimentations présentes dans le monde associatif et syndical sont-elles porteuses d'un renouvellement de la démocratie et de la vie politique ?